

## Sexagésimo Aniversario de Fundación del antiguo Partido Socialista Ecuatoriano, afiliado a la III Internacional.

Eliás Muñoz Vicuña\*

El 23 de Mayo de 1926, se fundó el antiguo Partido Socialista Ecuatoriano, adherido a la III Internacional, acontecimiento que constituyó un hecho histórico y político que rompió en el país el monopolio de la lucha política entre conservadores y liberales. Concluía así en nuestra Patria la Revolución burguesa-antifeudal y se daba principio a un nuevo proceso, el de la Revolución Nacional Liberadora en el Ecuador, parte de la Revolución Socialista Mundial.

Este hecho se hizo realidad con las resoluciones de la Asamblea Nacional Socialista que funcionó en Quito del 16 al 23 de Mayo del indicado año de 1926.

\* Lcdo. Profesor de la Fac. de Ciencias Económicas  
Universidad de Guayaquil.

Esta Asamblea Nacional o Congreso fue consecuencia de un proceso político, ideológico e histórico que impuso la necesidad de que se organizaran el proletariado ecuatoriano y la intelectualidad de mentalidad socialista; tengan un partido político, propio e independiente de las tradicionales luchas entre conservadorismo y liberalismo. Una posición que abriera el camino a la reivindicaciones populares, a la mentalidad proletaria, a los ideales socialistas.

Es que la Revolución Liberal Ecuatoriana triunfante en 1895, si bien impulsó el desarrollo capitalista, inició la industrialización, construyó el ferrocarril; no había resuelto la contradicción principal, entre explotadores y explotados; y los ricos y hacendados seguían haciéndose más ricos, y los pobres más pobres. Esto había hecho que surgieran las sociedades mutualistas de obreros, artesanos y campesinos que denunciaban el hecho, así como una nueva generación de intelectuales estudiosa de las nuevas ideas sociales y de la realidad nacional.

Por otra, se había producido la Primera Guerra Mundial, promovida por las luchas interimperialistas de un nuevo reparto del mundo. El sistema capitalista entró en crisis general, y surgió el primer país socialista como consecuencia del triunfo de la Gran Revolución Socialista Soviética en Rusia, el 7 de Noviembre de 1917. Esto produjo una oleada revolucionaria que cubrió toda la tierra, ahondando las contradicciones del sistema capitalista.

El imperialismo trató de salir de la crisis, agrediendo a la Rusia Soviética, aumentando la explotación de los países coloniales y dependientes, e imponiendo en sus países regímenes de mayor explotación, como los fascistas.

Como consecuencia de toda esta política, nuestro cacao, el principal producto de exportación, fue rebajado a una tercera parte del precio en el mercado exterior. Se precipitó así una crisis económica nacional, subió el cambio del dólar y los obreros se vieron rebajados en sus salarios reales.

Todo este proceso hizo que la intelectualidad progresista examinara la realidad nacional a la luz del marxismo leninismo, y que el proletariado adoptara las posiciones del sindicalismo moderno, en histórica resolución tomada por el II Congreso Obrero Ecuatoriano, reunido en Guayaquil, en Octubre de 1920.

El proletariado ecuatoriano pasó a la acción reivindicatoria dos años después. En Noviembre de 1922, llegó a la huelga general en Guayaquil. La burguesía ecuatoriana, presionando al gobierno y al mando militar, realizó una matanza del pueblo guayaquileño el 15 de Noviembre de 1922. El proletariado se había hecho presente en la historia y demostrado su poder de clase, la burguesía había mostrado su carácter antiobrero, antipopular y antinacional.

Entonces surgió el imperativo de que el proletariado luchara en el terreno ideológico, además de por sus derechos y su vida; es decir por un partido político que sea su conciencia, su pensamiento y su honor. El 16 de Noviembre de 1924 apareció *La Antorcha*, el primer periódico socialista en el Ecuador, contando con la participación de una serie de intelectuales socialistas, encabezados por Ricardo Paredes, Angel Modesto Paredes, Ricardo Alvarez, César Carrera Andrade, Augusto Arias, Gonzalo Posso V., Néstor Mogollón, Hugo Alemán, Jorge Carrera Andrade, Julio Peña, Juan Pablo Muñoz, Pedro Pablo Ortiz y Carlos López E. En Enero de 1925, estos escritores se organizaron en el Grupo Socialista *Antorcha*. Al mismo tiempo, la oficialidad joven del Ejército, influida por el mismo ambiente, y consciente de que había sido usada contra el pueblo; se organizó en la Liga de Militares. En Mayo de 1925, se organizó el Grupo Socialista La Reforma en Tulcán; en Riobamba, el Partido Socialdemócrata. El 9 de Julio de 1925 triunfó el movimiento militar indicado que contaba con respaldo de sectores populares, de obreros e intelectuales. Pocos días después, el 13 de Julio de 1925, en el salón de la Universidad Central se instaló el Núcleo Central Socialista, bajo la dirección de Ricardo Paredes. El 22 de Setiembre de 1925 se constituyó en Quito la *Sección Comunista de Propaganda y Acción Lenin*, integrada por Alberto Suárez Dávila, Timoleón Jácome, Manuel Eduardo Rumazo, Luis

Anda Rumazo, Juan F. Karolys, Pablo Charpentier y Fernando Chávez. A continuación se organizaron una serie de Núcleos Socialistas en Cuenca, Otavalo, Ambato, Ibarra. El 28 de Marzo de 1926, se realizó la Asamblea Socialista en Guayaquil y se fundó el Consejo Provincial correspondiente.

En estas condiciones se llega al 16 de Mayo de 1926 que se instala el Congreso o Asamblea Nacional en el Salón de Sesiones del Concejo Municipal de Quito.

Esta Asamblea Nacional Socialista fue el Congreso de Fundación del Partido Socialista Ecuatoriano. Los 53 integrantes del Congreso y fundadores del Partido fueron:

Modesto Aízaga, Estuardo Almeida, Luis F. Alvaro, Luis Anda Rumazo, Luis Astudillo, Antonio José Borja, Rafael Bustamante, César Carrera Andrade, Jorge Carrera Andrade, Abraham Cervantes, Salvador Cobos, Gregorio Cordero y León, Pablo Charpentier, Luis F. Chávez, Segundo Dávila Castro, César Endara, Alberto Flor C., Federico Flores, Víctor García, María Luisa Gómez de la Torre, Jesús Gualavisí, Neptalí Guerrero Sosa, José I. Guzmán, Luis Humberto Heredia, Virgilio Jara, Juan Genaro Jaramillo, Juan F. Karolys, Juan Manuel Lasso, Miguel Angel León, Alejandro Maldonado, Luis Maldonado Estrada, Néstor Mogollón, Francisco Moncayo, Hugo Moncayo, José Moscoso, Carlos Mosquera, Juan Pablo Muñoz, Leonardo Muñoz, Reinaldo Murgueytio, Rigoberto Ortiz B., Angel Modesto Paredes, Ricardo Paredes, Benjamín Pazmiño Bulnes, Cornelio Posso, Gonzalo Posso, Evangelista Priftis, Arturo Proaño, Víctor Romero, Benjamín Ruiz i Gómez, Jorge Salgado, Adolfo Simonds, Víctor Félix Toscano, Emilio Uzcátegui G.

En el seno de la Asamblea Nacional habían integrantes de ideas marxistas-leninistas, socialdemócratas, liberales de izquierda, sindicalistas (pequeños comerciantes, artesanos, obreros o campesinos). En consecuencia habían sectores de izquierda, centro y derecha, como si dijéramos. Era mayoría la izquierda, pero sus posiciones no eran totalmente coherentes.

El día 16 de Mayo, a las 14:30 horas, se inició la sesión inaugural. Para cada sesión se eligió un Director o Presidente, que fueron, sucesivamente; Luis Maldonado Estrada, Carlos Mosquera, Rigoberto Ortiz, Luis F. Chávez, Angel M. Paredes, Juan M. Lasso, Abraham Cervantes, Luis Humberto Heredia, Emilio Uzcátegui G., Virgilio Jara, Pablo Charpentier, Juan F. Karolys y Jorge Carrera Andrade. Se eligió Secretario General del Congreso a Ricardo Paredes, principal organizador del evento.

Como Secretario de Actas fue designado Luis Anda Rumazo.

Le correspondió a Ricardo Paredes exponer el proceso de organización del Partido Socialista Ecuatoriano, el mismo que culminaba con la instalación de la Asamblea Nacional. A continuación, Luis Maldonado Estrada presentó un informe sobre el movimiento huelguístico de Octubre y Noviembre de 1922 y de la masacre del 15 de Noviembre de ese año, hechos cruciales para el proletariado. En la misma reunión se dio lectura a los proyectos de documentos, se nombraron las comisiones para que los estudien y se iniciaron las discusiones.

En la sesión nocturna del 17, se dio la discusión más importante. Se trataba del principio o punto programático de la abolición de la propiedad privada sobre los medios de producción. El debate fue muy ardoroso y, al final, se aprobó la fórmula propuesta por Juan Manuel Lasso, que decía:

“La socialización de los medios de producción, distribución y cambio, debidamente controlados por el Estado Socialista en interés de la comunidad”.

En esta forma quedó fijado el punto central de la doctrina del proletariado ecuatoriano.

Se continuaron discutiendo los proyectos, y en la sesión nocturna del 19 se discutió la afiliación a la III Internacional, la Internacional Comunista (I.C.). Este punto lo propugnaba el *Grupo Lenin* de Ibarra. Se observó que tal resolución implicaba conocer el programa de la I.C. y adoptarlo como propio, lo que se consideraba prematuro. Ricardo Paredes y Juan Genaro Jaramillo expresan su adhesión personal a la I.C.

El 23 en la noche, una vez aprobados los documentos que constituyen la estructura ideológica y orgánica, se procede a elegir los 11 miembros del Consejo Central del Partido, máximo organismo de dirección.

La última sesión fue muy tumultuosa. Elementos de la barra tuvieron que ser desalojados por los assembleístas. En este incidente fue herido Pablo Charpentier, uno de los fundadores del Partido.

Los documentos principales fueron: la Declaración de Principios, el Programa de Acción y los Estatutos del Partido Socialista Ecuatoriano. Junto con ellos, una serie de Acuerdos y el Manifiesto al IV Congreso Obrero y Campesino que se reunió al día siguiente, 24 de Mayo de 1926, y que adoptó el carácter de Conferencia.

La importancia del Congreso resultó histórica. Después de un siglo de vida independiente (1825-1925), en que se habían desarrollado cruentas luchas políticas en el país, pero de contenido burgués-antifeudal; se abría una nueva etapa de carácter democrático, donde las masas luchan por los intereses de toda la nación pero reivindicando sus intereses específicos, al mismo tiempo que plantean la perspectiva socialista, el bien colectivo sobre el individual, la abolición de la propiedad privada sobre los medios de producción, distribución y cambio. La Asamblea Nacional concluyó con las siguientes palabras:

“El porvenir es nuestro: todo es cuestión de tiempo, de propaganda, de abnegación de nuestra parte, de una sabia táctica que haga comprender al pueblo que en adelante *la única fuerza capaz de salvar a la Nación será el Partido Socialista*”.

El antiguo Partido Socialista Ecuatoriano que se constituyó en el Congreso de Mayo de 1926, había surgido como una reacción ante la decadencia del régimen liberal entregado a la *bancocracia*. Era pues, sin lugar a dudas, una nueva fuerza democrática en el país. Sin embargo su composición era completamente heterogénea, por encima de la buena voluntad de sus integrantes. Y esto hizo que en la misma Asamblea, en la Sesión de Clausura, y a continuación de ella, se empeñara una lucha ideológica, en cada organismo, grupo o círculo. Lucha indispensable, por otra, que la impone la historia, la causa del proletariado.

Una de las confrontaciones que pesó más, fue la afiliación a la Internacional Comunista (I.C.).

Se le encargó a un miembro del Consejo Central (C.C.) que vigilara la impresión del folleto “*Labores de la Asamblea Nacional Socialista y Manifiesto del Consejo Central del Partido (16-23- Mayo) Quito 1926 - Guayaquil. Imp. El Tiempo*”. Cuando el folleto fue recibido por el Consejo Central, se notó que faltaba la constancia de una resolución de la Sesión de Clausura, planteada por el Secretario General, acordando la adhesión a la I.C. Para subsanar la falla se le agregó al folleto una hoja, que la copiamos a continuación en facsimilar:

**NOTA:** En la sesión de clausura se ha olvidado de añadir una de las resoluciones de la Asamblea, la que se refiere a la adhesión del Partido a la Tercera Internacional de Moscú, que fue propuesta por el camarada Secretario General y aprobada por unanimidad. Esa adhesión debe pedirla el Consejo Central del Partido, informando previamente a los consejos provinciales.

**BIBLIOTECA Y UNIVERSIDAD SOCIALISTAS.** Después de poco tiempo comenzarán a funcionar la Biblioteca y la Universidad de Ciencias Sociales y Biológicas dependientes del Consejo Central del Partido Socialista, que traerán enormes beneficios a las clases populares. Para esas instituciones solicitamos de los compañeros y de los simpatizantes del Partido, que envíen obras sobre: filosofía, sociología, biología, historia, socialismo, economía, arte y literatura, y en general todo lo que contribuya a la emancipación del espíritu humano. Los envíos deben hacerse al Secretario del Interior del Partido Socialista, Dr. Ricardo Paredes.—Quito. Los envíos en dinero al compañero Leonardo Muñoz Tesorero.

**INTERCAMBIO DE PUBLICACIONES CON EL EXTERIOR.** A los partidos socialistas o comunistas de todo el mundo, a todos los libertarios en general y a los intelectuales, rogamos enviar publicaciones que serán canjeadas con obras y publicaciones del Partido y de sus adeptos.

La polémica alrededor de esta nota dura todavía. Mas, sea de ello lo que fuere, el Consejo Central que fue siendo ganado por los miembros marxistas-leninistas, actuó de acuerdo con esa resolución. Consultó con los Consejos Provinciales, nombró a Ricardo Paredes delegado ante el VI Congreso de la I.C., y envió por su intermedio la solicitud de afiliación a la I.C., la que fue aceptada el 3 de Septiembre de 1928.

La lucha en el seno del P.S.E. fue ganada por los marxistas-leninistas. La Conferencia del C.C. Ampliado de Enero de 1929, ratificó esa afiliación a la I.C. En el II Congreso de Octubre de 1931, se le cambió el nombre de P.S.E. y se lo denominó Partido Comunista del Ecuador, Sección de la III Internacional.

Los consejos provinciales y los grupos socialistas eran círculos de estudio del marxismo leninismo y de su aplicación al Ecuador, de acuerdo con la realidad nacional y nuestra tradición democrática. En ellos se luchaba paralelamente contra el individualismo y el "liberalismo", que adoptan formas absurdas como el *primitivismo*, el *criticismo*, el *automatismo* y el *reformismo*. Esta lucha se realizaba en un Partido inmerso en un ambiente social reaccionario, en un país poco industrializado, de escaso proletariado industrial, con una masa trabajadora en gran parte analfabeta; todo dentro de un boicot económico y una persecución política contra los militantes consecuentes. Sin embargo, el antiguo P.S.E., Sección de la I.C., simultáneamente con la lucha ideológica que mantenía en su seno, se preocupó de organizar a los trabajadores y establecer vínculos con ellos, así como desarrollar la acción política en todo ámbito nacional. En Enero de 1926 ya organizó el primer sindicato campesino en Juan Montalvo (Cayambe), bajo la dirección de Jesús Gualavisí, y así sucesivamente. Al mismo tiempo que debatía sus postulados, organizaba las masas y depuraba sus filas.

El 60o. aniversario del P.S.E., Sección de la I.C., nos encuentra en el país con una tendencia democrática, antimperialista, antifeudal; nacional liberadora, internacionalista, que se amplía todos los días; con un marco característico de paso del capitalismo al socialismo en el mundo. Mientras a la IV Conferencia Obrera y Campesina de 1926, concurren 18 organizaciones sindicales, hoy son más de 5.000 las asociaciones de trabajadores; si entonces habían pequeños núcleos socialistas en diferentes provincias, hoy existen gentes con mentalidad izquierdista en todos los lugares del país, y no hay mesa electoral que no reciba su voto ni pueblo que no tenga su tribuno. El debate ideológico continúa y cada vez participan más ecuatorianos, en el seno de los partidos, en la tribuna, en la prensa, en los centros de estudio, en las calles, en los sindicatos, etc. De tal manera que hoy podemos decir que el triunfo del socialismo en el Ecuador ha ganado conciencia en las masas y que el antecedente necesario de ello es el antiguo Partido Socialista Ecuatoriano, Sección de la I.C.. Hoy, el Partido Comunista del Ecuador tiene un Programa, resultado de esa lucha ideológica, que con toda justeza es llamado el Programa del Pueblo del Ecuador, cosa que nos da la medida del avance de las ideas socialistas en nuestra Patria.

Guayaquil, Marzo de 1.986.